

Yemaya

N° 25

LETTER DE L'ICSF SUR LES QUESTIONS DE GENRES DANS LE SECTEUR DE LA PÊCHE

JUILLET 2007

Editorial

Chères amies, chers amis,

Nous avons le plaisir de vous faire parvenir ce numéro 25 de *Yemaya*, avec des articles venus d'Asie, d'Europe et d'Amérique latine, et qui parlent évidemment de femmes de la pêche : récits personnels sur les luttes engagées, histoires d'actions collectives...

Dans l'article de l'Uruguay, on fait connaissance avec deux personnes extraordinaires qui ont fait leur chemin dans le monde maritime. De Calhoun, Texas, nous arrive un film intéressant qui présente une autre femme indomptable, considérée comme l'ennemi public n° 1 par des gens bien assis.

Passant des individus au champ politique, l'article sur les îles du Pacifique traite des changements systémiques qui s'avèrent indispensables pour faire évoluer de façon significative la situation de millions de femmes rurales ayant une activité liée à la pêche. L'article des Philippines analyse les politiques qui concernent les femmes de la pêche et indique les mesures à prendre pour que, dans les processus d'élaboration des politiques, on se soucie aussi des questions de genre et du principe d'équité.

Il arrive, comme le montre l'article du Chili, que les femmes parviennent à maîtriser leur devenir et à faire évoluer les choses. A Pisagua (où beaucoup

sont morts dans un camp de concentration sous la dictature du général Pinochet), les femmes ont lancé une coopérative dans la *caleta* pour surmonter leurs difficultés et saisir les opportunités.

De l'Union européenne nous vient un autre exemple de dynamisme et de coopération : la deuxième Conférence et la deuxième Assemblée générale de AKTEA (le réseau européen des organisations de femmes de la pêche et des cultures marines) qui se sont tenues en avril 2007 en Irlande du Nord. Cela a été l'occasion de se retrouver dans un même forum et de renforcer les liens de solidarité.

L'article du Brésil expose les problèmes structurels et les intérêts divergents qui empêchent le bon fonctionnement du CONAPE (Conseil national de l'aquaculture et de la pêche). Enfin, à propos de l'Inde, il y a une analyse des réformes néolibérales engagées par le gouvernement au nom de l'aménagement du littoral, qui déstabilisent les moyens d'existence des communautés de pêcheurs et qui ont des effets particulièrement préjudiciables pour les femmes et l'environnement côtier.

Nous vous invitons à partager vos expériences sur ce sujet des femmes de la pêche. Il serait bon que votre article nous parvienne pour le 15 septembre 2007. Contactez-nous à l'adresse suivante : icsf@icsf.net



Sommaire

Uruguay.....	2
Iles du Pacifique.....	3
Chili.....	6
Union européenne.....	7
Brésil.....	8
Philippines.....	9
Inde.....	10
Film.....	11